

Periódico semanal
de noticias é intereses locales y generales.

Precios de suscripción

En Medina, 4 pts. al año. — 2'25 semestre.
Fuera de Medina, 5 pts. al año.

Domingo 2 de Octubre de 1892.

La correspondencia, á B. Manuel.

Punto de suscripción.

En la Imprenta y Librería de B. Manuel
Plaza Mayor, 50. Medina del Campo.

Angel Alonso y Hermano,

RELOJEROS CONSTRUCTORES

Y

APARATISTAS ELÉCTRICOS,

Plaza Mayor, 66,

Medina del Campo,

Se venden, cambian y componen toda clase de relojes y aparatos eléctricos; se confecciona toda clase de piezas concernientes al ramo, y se garantizan todas nuestras composturas de uno á tres años.

Relojería en Peñaranda de Bracamonte.

Depósito

DE

EFFECTOS DE FUNDICION

Á CARGO DE

CIRIACO BLANCO,

Plazuela de la Cruz, 5,

Medina del Campo.

Prensas para ova; Desgranadoras Medoc; Nórías para la elevación de aguas; Amasadoras para pastas; Columnas y vigas de hierro para construcciones (previo aviso); Guarda caños inodoros para patios; Calzos para arados, admitiendo encargos para toda clase de objetos destinados á manufacturas; Tuberías para la conducción de aguas, gas y vapor, y sus accesorios, y todo lo concerniente á motores mecánicos de vapor, etc. etc.

Venta.

Se hace de un cono de madera superior de 1.000 cántaras de cabida.

La persona que desee su adquisición puede pasarse por esta redacción, donde se le darán detalles.

LA CUESTION SOCIAL.**Opinión de Rothschild.**

M. Julio Huret, redactor del *Figaro*, ha celebrado una conferencia con el barón de Rothschild, interrogandole sobre la cuestión social.

M. Alfonso Rothschild se han prestado gustoso á emitir sus opiniones

particulares acerca de asunto tan importante; y aun cuando, al transmitir las á su interlocutor, nada nuevo haya dicho, cremos curioso dar á conocer en extracto lo que opina sobre la cuestión social ese potentado, uno de los más poderosos reyes del dinero:

«No hay crisis financiera en estos momentos—ha dicho M. Rothschild:—asi lo creo. Ha habido, si, crisis momentáneas producidas por desgraciadas quiebras, como la de los Baring de Londres, por ejemplo; pero la situación general de los mercados de Londres no ha cambiado y no es mala. Tampoco creo que tenga gravedad el movimiento obrero; seguro estoy, hablo en general, de que los obreros están contentos con su suerte, que no se quejan, y que no se ocupan ni poco ni mucho en lo que se ha dado en llamar socialismo.

Hay, ciertamente, instigadores que procuran por todos los medios hacer el mayor ruido posible alrededor de sus personas; pero esas gentes no tienen ninguna fuerza ni influencia entre los obreros honrados, razonables y trabajadores. Conviene hacer una distinción entre los buenos y los malos obreros.

Es absolutamente falso que los obreros buenos pidan la jornada de ocho horas: los que la piden son los perezosos y los incapaces. Los otros, los padres de familia, serios y ordenados, no aceptan que se les impida trabajar las horas que sean necesarias para cubrir sus necesidades y las de sus hijos. Pero, en fin, admitamos que se obligue á todos á no trabajar más que ocho horas al dia. ¿Sabe usted lo que hará la mayoría? Irá mas que ahora á la taberna, y esto será todo. ¿Qué quiere usted que hagan?»

Sobre los peligros que pudieran sobrevenir del estacamiento del capital en manos de la alta banca, ha dicho M. Rothschild:

«En primer lugar, nunca he comprendido lo que se entienda por alta banca ¡La alta banca! Hay personas más ricas unas que otras. Los que son más ricos hoy, serán más pobres mañana. Todo el mundo, absolutamente todo el mundo, está expuesto á estos cambios, y nadie puede vanagloriar-

se de poder escapar á ellos. Además, las aglomeraciones de capitales son dinero que circula, que se mueve, que fructifica, que es la fortuna de los pueblos. Circula con el mismo riesgo para todos; es el dinero que confiadamente se presta para empresas que se creen buenas y que no siempre lo son. Pero esto acontece lo mismo á los grandes que á los pequeños. Si al capital lo amenazais y lo espantais, desaparecerá y se perderá todo.

¡Todo se perderá, si! Yo siempre he comparado el capital al agua. Si pretendéis encerrarla en vuestras manos se escapa entre los dedos. Si por el contrario, la quereis dirigir convenientemente, abrid un canal, que ella irá por donde querais dócilmente y sin esfuerzo. El capital es lo mismo. Si lo violentais, se esconderá ó huirá. y entonces acabará la prosperidad del país. ¡El capital es el trabajo!

A esto le objetó M. Huret que los socialistas añadían: «El trabajo... de los demás.»

«¡Como! replicó M. Rothschild—Salvo las excepciones desgraciadas y los accidentes inevitables, cada uno en general tiene la parte de capital que merecen su inteligencia; su energía y su trabajo. Es, sin embargo, cierto que algunas veces intervienen la casualidad y la fortuna, en la suerte de los individuos. Si; hombres indignos son favorecidos por la fortuna, y otros con merecimientos son injustamente puestos á prueba; pero la ley es igual para todos y es la misma en todos los grados de la escala social. La única ley general, la única justa, es la *ley del trabajo* para todos.»

Preguntando sobre si consideraba equitativo que millares de hombres trabajaran para enriquecer á uno solo, contestó:

«Si no es equitativo; si los obreros no se consideran pagados lo bastante ¿no tienen la huelga? Los obreros poseen, el derecho de la huelga, que es el legal y que nadie piensa el retirarles. Que se sirvan de él, como lo hacen. Pero ¿no es natural que aquel que lleva la fuerza primera, indispensable, el capital y al mismo tiempo su inteligencia, sus facultades de organización ó de invento, su saber y todas las fuerzas de su cerebro, sea mejor recompensado y tenga más goces, en

suma, que el trabajo grosero y brutal, que no aportan á la obra sino el concurso ininteligente de los brazos? ¿No es acaso un socialista, Saint-Simon, quien ha dicho: «A cada uno según su capacidad; á cada uno según sus obras?» Yo soy absolutamente de esta opinión. Este principio es de un buen sentido, aplicable á todo, y en un país de libertad se practica todos los días.»

M. de Rothschild cree que siempre habrá pobres y ricos, como habrá siempre sanos y enfermos.

De la guerra al capital y del antisemitismo opina lo siguiente el banquero israelita:

«La guerra al capital es estúpida y funesta: el antisemitismo es estúpido y odioso. Es la misma raza de espíritus quien hace esta doble guerra.»

Si, por desgracia, tales insanias tomaran consistencia, serían la ruina definitiva de un país.

Si se permite atacar al capital por un lado ó por otro, las clases todas de los que poseen sucumbirán. Esto es como las mallas de una red: si se rompe una, se desteje la red.

No creo de ninguna manera que el peligro pueda venir de los obreros; de los Gobiernos ya es otra cosa.

Si el Gobierno interviene en los conflictos entre trabajadores y patronos, si las Cámaras votan leyes como la ley Boivier Lapierre, dentro de diez años no habrá en Francia comercio é industria posibles. Espero que no llegaremos á este extremo; pero consigno que es de allí de donde vendrá, en todo caso, el verdadero peligro.

Terminado aquí el interrogatorio sobre la cuestión social, entre el barón y el redactor del *Figaro* se entabló el siguiente diálogo:

—Su opinión sobre la felicidad, señor barón interesa á muchas gentes. Se le cree el hombre más feliz de la tierra con sus millones.

—¡Mis millones! Si, es verdad: el otro día me enseñaron un periódico que decía: «M. de Rothschild, que posee tres mil millones de fortuna...» ¡Qué locura!

—La cantidad importa poco. ¿Cree usted que en la riqueza está la felicidad?

—¡Ah, no! Sería demasiado bello. La felicidad es otra cosa.

—En nuestros tiempos, el poder de los millones es enorme y debe proporcionar goces infinitos.

—Ciertamente que si la fortuna no tuviera algunas ventajas, nadie se daría tantos malos ratos para adquirirla; pero la felicidad verdadera es el trabajo.

—Sin embargo, muchos hombres hay que gozan de las ventajas de la fortuna sin haber trabajado para adquirirla. Los ataques que se dirigen

contra las leyes de la herencia ¿no le parecen á usted bastante justos?

—¿Es usted casado?

—Todavía no.

—Pues bien cuando lo sea y tenga hijos, no permitirá usted que se ataquen las leyes de la herencia.

El Movimiento del Comercio Exterior

Vamos de mal en peor. Ya no es tan sólo la exportación la que baja, sino también la importación, en tales terminos que si los aumentos que ésta obtuvo en los meses anteriores produjeron alguna mejora en la renta, el de Agosto ha sido, por el contrario, fatal para los productos aduaneros. Se han recaudado por derechos 2.303.057 pesetas menos que en el mismo mes del año anterior.

La importación ha bajado de 83.893.846 pesetas á 53.701.232, y la exportación de 54.002.496 á 50.372.117.

El comercio, por consiguiente, decae muy precipitadamente, y bien lo demuestra el movimiento marítimo. En Agosto de 1891 entraron 1.607 buques con 1.703.509 toneladas de arqueo; en el mismo mes del año corriente han descendido dichas cifras á 1.433 buques y 975.912 toneladas.

Lo mismo se observa en las salidas, y de un modo más pronunciado porque no se han registrado en Agosto último más que 1.292 expediciones, habiendo sido 1.498 las de 1891.

Entrando en detalles, observando que las salidas de vinos comunes en Agosto de 1891 ascendieron en valor á 14.832.525 pesetas, no habiendo figurado en el mismo mes del año corriente más que por 5.302.600, y esto contando las extracciones para América. Fijándonos tan sólo en Francia, la exportación de vinos comunes para este país ha bajado de 12.170.050 á 2.778.875 pesetas. Es un verdadero desastre.

A excepción de las naranjas, las frutas frescas están en baja de exportación. También se resienten la extracción de aceite común, arroz, sardina salada, pescados frescos, algunos ramos de ganadería, en fin, todo lo que habíamos previsto al comparar las tarifas mínimas, y si la exportación no figura con la baja total de los productos mencionados, es porque en pañería, manufacturas de algodón, productos químicos, metales y minerales, tenemos algunos aumentos.

Aunque la baja de importación es notable, debe observarse que gran parte de ella afecta principalmente al material de ferrocarriles, al oro y plata en barras y algunos otros productos regidos por disposiciones especiales, que acusan un descenso de pesetas 28.655.328 á 8.102.973. Ha bajado, sin embargo, en general la introducción de productos manufacturados, excepto en algodones, cuya importación casi se ha duplicado.

Si así continúan las cosas sin poner remedio á la situación creada por los dos proteccionismos combinados, el de Francia y el de España, es de presumir que los ingresos ideales en nuestro presupuesto resulten ilusorios por la baja en los rendimientos aduaneros.

Y permítasenos una observación. Tan rápida ha sido la transformación de los aumentos de importación en bajas, que se nos figura ver el contravando organizado como cuando tenía en las principales poblaciones fronterizas del país vecino oficinas de seguros que sabían eludir todo el rigor de nuestros medios fiscales de vigilancia y persecución.

Variedades

LA MEDICINA practicada por los animales.

Que los animales entienden y saben de medicina, es cosa olvidada de puro conocida.

Los perros se curan sus heridas lamiéndoselas y el mismo animal busca y come en el campo hierbas determinadas para purgarse cuando siente necesidad de ello. Las vacas hacen otro tanto. Y en la farmacopea lo mismo que la lista verdaderamente interminable de los específicos, hay una porción de remedios cuya existencia y cuyas virtudes han sido reveladas por los animales.

Un joven médico francés, el Dr. Bouchinet, acaba de publicar con el título de *Los estados primitivos de la Medicina*, un libro cuyos capítulos más curiosos son sin duda alguna los que consagra al estudio del instinto médico que existe hasta en los animales más inferiores y de menor inteligencia. Este instinto se halla tan desarrollado, que en muchas razas, sobre todo las que viven en sociedad, los individuos sanos prestan auxilio á los que están enfermos.

Claro es que en la mayoría de los casos la asistencia se reduce á llevar comida al individuo que por herida ó enfermedad de otro género no puede moverse á buscar alimento. Pero algunas especies hacen algo más: prestan verdadera asistencia médica á sus enfermos.

Entre los vertebrados inferiores hay muchos que partean á sus hermanas. El más notable de ellos es el *bufo obstetricans*, una especie de sapo que debe su nombre á la rara particularidad de que él es quien cuida de romper el hilo gelatinoso que une los huevos con el cuerpo de la madre.

Las hormigas son la raza que dá el mayor número de pruebas de los cuidados que presta á sus enfermos y á sus heridos. Lubbock, el sábio inglés que tan pacientemente ha estudiado las costumbres de las repúblicas de hormigas, cuenta á dicho propósito lo siguiente:

«Habiendo cloroformizado para emborracharlas sin materias cierto número de

hormigas amigas y enemigas, las coloqué no lejos de un hormiguero y me puse á observar lo que pasaba. No tardaron en llegar las hormigas sanas, y fué manifiesta y grandiosa sorpresa al encontrar á sus compañeras en tamaño estado de borrachera. Las cogían, las sacudían, las llevaban de un lado para otro, sin saber qué hacer con ellas. Por último, tomaron su partido, y cargaron con 41 amigas y 52 extrañas. De las amigas 32 fueron llevadas al hormiguero y 9 al agua. De las extrañas llevaron al agua y ahogaron 43 y solo 9 al hormiguero. De estas 9 volvieron á sacar 7, y las ahogaron también. Ignoro lo que sería de las otras dos, aunque supongo que sufrirían igual suerte que sus compañeras.»

¿No es este un ejemplo claro de auxilios prestados con discernimiento á los individuos amigos y negados á los enemigos ó simplemente extraños?

Pero aún hay más. Según otro autor, las hormigas se sirven como tratamiento médico de las inmersiones en agua fría, y hé aquí lo que dice:

«He visto á una hormiga llevar á otra á lo largo de una rama hasta tocar al agua, hacerla sufrir una inmersión de cerca de un minuto, sacarla luego del agua y tenderla al sol para que se secara y se repusiera.»

La hidroterapia parece ser con efecto remedio favorito de todos los animales que practican la medicina.

Los perros, los jabalíes, los ciervos y una porción de animales más, cuando se sienten causados ó cuando son objeto de una persecución prolongada y quieren reponer sus fuerzas, buscan el agua y se meten en ella para bañarse.

Las aves marinas han reconocido también la utilidad del agua salada para la curación de heridas y llagas: cuando están heridas meten la parte llagada en el agua y su persistencia en hacerlo así á pesar del escozor fuertísimo que deben sentir, demuestra que es un acto premeditado el que realizan y que saben que aquel aumento momentáneo de dolor les vale la curación.

De igual manera, en la historia de las aguas medicinales no ya solo de España, sino de todos los países, hay porción de fuentes y charcas que han sido descubiertas merced á la predilección que por ellas mostraban vacas y cabras enfermas y que se curaban bebiendo sus aguas ó bañándose en ellas.

Los animales, nuestros maestros en muchas cosas, lo habrán sido probablemente también en el arte de curar.—K.

Crónicas.

Sociedad de seguros mutuos contra incendios de esta villa.

El Domingo 9 del actual y hora de las 7 de su noche en los salones del Ayuntamiento, habrá una reunión con objeto de conocer el número de asociados á la misma, á la que se invita á todos los propie-

tarios de casas que deseen pertenecer á ella, á fin de darles á conocer su Reglamento y sabida la colectividad individual que han de formarla, proceder al nombramiento de su junta directiva para que desde luego pueda empezar á ejercer sus funciones, quedando desde este acto establecida la sociedad.

Supresión de trenes. La Compañía del ferrocarril del Norte anuncia al público que á partir del miércoles 5 de Octubre queda suprimido el tren expreso núm. 3, que circula entre Madrid y Hendaya.

Lo mismo ocurrirá con el tren expreso número 4, que circula entre Irún y Madrid, el cual saldrá de Irún por última vez el lunes 3 de Octubre á las 5,25 tarde para llegar á Madrid el martes 4 á las 8,52 mañana.

El expreso número 1 admitirá viajeros de segunda clase á partir del 5 de Octubre única y exclusivamente y para las estaciones de Madrid, el Escorial, Avila, Medina, Valladolid, Venta de Baños, Burgos, Miranda, Vitoria, Alsásua, Zumárraga, Tolosa, San Sebastián, é Irún.

El expreso número 2 admitirá viajeros de segunda clase á partir del 6 de Octubre, única y exclusivamente en y para Irún, San Sebastian, Tolosa, Zumárraga, Alsásua, Vitoria, Miranda, Burgos, Venta de Baños, Valladolid, Medina, Avila, el Escorial y Madrid.

Este tren, en las Estaciones de Irún, San Sebastián, Vitoria, Burgos y Valladolid admitirá viajeros de 2.ª clase para las líneas de Salamanca á la frontera de Portugal, Beira Alta, Miño y Duero.

El citado expreso número 2, á partir del martes 4 de Octubre, no admitirá viajeros de clase alguna para más allá de Pamplona.

Como consecuencia de la supresión de los trenes expresos, á partir del día 4 de Octubre, los viajeros portadores de billetes de 1.ª y 2.ª clase de ida y vuelta á precios reducidos, de la temporada de baños, verificarán su regreso por los respectivos trenes correos.

••

Los cosecheros de vino en Navarra han tenido la buena y provechosa idea de formar una sociedad por acciones, que se recaudarán en especies, con objeto de dar salida á la producción vinícola de aquel país, que no encuentre compradores en ninguna parte.

A este propósito dice «El Eco de Navarra»:

«Si no queremos ver tirados nuestros vinos por las calles, la asociación de productores es el único medio de darles salida, mandando al extranjero muestras y abriendo nuevos mercados.»

Realmente es una buena idea que deben imitar los cosecheros de otras regiones, pues solo por medio de la asociación es como se encontrarían pronto buenos mercados para nuestros vinos.

Mercados.

Medina 2 de Octubre de 1892.

ENTRADAS.

Desde el lunes 26 hasta el día de ayer, han entrado en esta plaza 1200 fanegas de trigo, pagándose de 44 1/4 á 44 1/2

PRECIOS AL DETALL. ÚLTIMA HORA.

Especies.	Entradas	Precios en rs.
Trigo....	2000	44 1/2 á 44 3/4
Centeno..	300	de 25 á 26 0/10
Cebada...	400	de 26 á 27
Algarrobas	500	25 1/2 á 24
Guisantes	50	de 00 á 32
Garbanzos.	80	de 110 á 140

GANADO LANAR.

Hoy han entrado 7.000 cabezas de ganado, se pagaron á los siguientes precios:

Carneros de 90 á 95 rs.

Ovejas, de 70 á 75.

Corderos, de 50 á 60.

El vino para el consumo local, se vende en bodega de 10 á 12 rs. cántaro, el tinto, y el blanco, de 8 á 9.

Vizagre, de 13 á 14.

SALIDAS.

Salieron 47 jaulas de ganado lanar con 11.000 cabezas.

De salidas de granos, nadapodemos decir á nuestros lectores por no habernos sido posible adquirir noticias.

Valladolid.—Mercado de ayer.—La entrada en los almacenes generales de Castilla, fué de 500 fanegas de trigo, que se pagaron de 44 3/4 á 45 rs. 94 libras.

En el Canal entraron 400 fanegas de trigo, pagándose de 44 1/2 á 45.

Árvalo (Avila.)—Trigo, de 41 1/2 á 42 rs. fanega; centeno, á 25; cebada, de 23 á 24; algarrobas, 21 á 22; garbanzos, de 80 á 160; patatas, á 4 rs. arroba, Vino tinto, á 24 rs. cántaro.

Rioseco (Valladolid.)—Trigo al detall, 43 á 43 1/4 rs. fanega; entrada, 6000 fanegas.—A última hora se vendió á 42 1/2 aunque pequeña cantidad.

Peñaranda de Bracamonte (Salamanca).—Trigo, de 42 á 43 rs. fanega; guisantes de 34 á 35; Centeno, de 26 á 27; Cebada, de 25 á 26; Algarrobas, de 23 á 24; Alubias, de 76 á 80; patatas, á 3.50 reales arroba; queso, á 54; tocino, á 3.40 rs. libra; Manteca, á 4.

Vino blanco añejo, á 18 rs. cántaro; id. tinto, á 16, 18 y 20.

Nava del Rey.—Trigo de 42 á 43 reales fanega; centeno, á 28; cebada á 26 reales fanega; algarrobas, á 23; lentejas, á 43; garbanzos, de 160 á 170, vino blanco, á 8 reales cántara; id. tinto, de 9 á 10; id. viejo, de 23 á 80.

Valencia de Don Juan (León.)—Trigo, á 41 fanega; centeno, á 26; cebada, á 23; alubias, á 72; muelas, á 61. Vino del país, á 11 rs. cántara.

Medina. Imp. do Benito Manuel.

SECCION DE ANUNCIOS.

Casa de viajeros

de
MANUEL ALVAREZ,
CALLE DE PONTEJOS, 1, 2.º
Madrid.

En esta casa encontrará el viajero toda clase de comodidades, y economía en los precios.

Venta de carbón de piña
DE
HELIODORO GARCIA,
En Olmedo (Valladolid.)

Se venden tres mil arrobas á 75 céntimos de peseta una, en almacén.

Interesante.

Pedro Fernandez, acreditado fabricante en tegidos de caña para techos rasos, que estuvo establecido en Valladolid, se ha trasladado á esta villa por ser punto más conveniente para la facilidad de envíos á su numerosa clientela, sirve cuantos encargos se le hagan á vuelta de correo.

Los precios económicos que esta casa tiene establecidos y la superioridad en el género que expende, son bien conocidos en los pueblos de esta provincia y fuera de ella, y es su mejor recomendación.

JUAN DE ÁLAMOS, 5,
MEDINA DEL CAMPO.

ULTRAMARINOS
Y
Coloniales
por mayor y menor
DE FRANCISCO CARRIÓN,
Plaza Mayor, núm. 4.
MEDINA DEL CAMPO.

En este acreditado establecimiento encontrará el público un abundante surtido en géneros de todas clases.

Aceite de la sierra, jabon, arroz, petróleo, sal, azúcares, cacao, cafés, chocolates de Astorga y otros puntos, chorizos, jamones, mantecas, conservas de todas clases, licores del reino y extranjeros, aguardientes valencianos, espíritus, é ininidad de artículos difíciles de detallar.

Gran surtido en ferretería, batería de cocina, camas y cunas de hierro.

Imprenta DE

BENITO MANUEL,
MEDINA DEL CAMPO.

Tinta. En la imprenta de este periódico, Plaza Mayor, 50, se acaba de recibir un buen surtido de tinta de copiar en clase superior.

Botella de litro 3,25 pesetas.

Id. de 1/4 de litro una peseta.

Tinta común, superior, á 75 céntimos cartillo.

También se ha recibido papel y sobres en estuches de última novedad, y una bonita colección de cromos propios para registros de devocionarios.

En el ramo de primera enseñanza, en esta casa encontrarán los Sres. profesores toda clase de material, ya sea de las casas de Madrid ó de provincias, á los precios que indican los catálogos de las mismas.

Se han puesto á la venta las obras de D. Agapito Hernandez, Regente de la Normal de Zamora, á precios muy baratos.

En esta casa se hacen toda clase de trabajos tipográficos, por difíciles que sean. Especialidad en esquelas de Funeral, últimos modelos.

EL CASTELLANO,
periódico semanal
DE NOTICIAS E INTERESES LOCALES Y GENERALES.

Se publica los Domingos.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

EN MEDINA DEL CAMPO, un año, 4 pesetas. Seis meses 2,25 id.

FUERA DE MEDINA, un año, 5 pts.

Anuncios en la 1.ª y 4.ª plana, á precios convencionales.

VENTA.

Se vende una caseta de madera de las situadas en la Plaza Mayor de esta villa.

Si alguno quiere interesarse en la compra, puede avistarse con D. Marcos Ayllón, quien dirá el precio y condiciones.

COHETES.

En la imprenta de este periódico hay á la venta de cuantas clases se desean, de la Sra. Viuda de Aleyxandre, Pirotécnico que fué de la Real Casa.

También hay cajitas con ininidad de caprichos para salón, á precios muy baratos.

Liquidación ó traspaso.

Se liquida ó traspasa el conocido y acreditado establecimiento de Pio Sanchez, situado en la calle de Padi-lla núm, 5, (antes de la Rua), en esta villa, en el que se harán ventajosas condiciones para el comprador.

El dueño de dicho establecimiento informará de cuantos datos se le pidan.

Planchadora.

Se plancha toda clase de ropa blanca y de color, con brillo y sin él, y se dan lecciones á domicilio.

Precios económicos.

Pilar Aguado, Plazuela de San Miguel núm, 7, informará.

AVISO IMPORTANTE A LOS VINICULTORES.

Saturio Alonso, vecino de esta villa, pone en conocimiento de los cosecheros de vinos, que compra heces pagándolas á 6 rs. el cubeto.

También se encarga del lavado de cubas para la próxima recolección.

Los encargos se reciben en la calle de Artillería núm. 14.